

Saint-Luc

"infos".

JE N'AI PLUS PEUR DE RIEN

La guerre la plus dure, c'est la guerre contre soi-même.
Il faut arriver à se désarmer.

J'ai mené cette guerre pendant des années, elle a été terrible.
Mais je suis désarmé.

Je n'ai plus peur de rien, car l'amour chasse la peur.

Je suis désarmé de la volonté d'avoir raison,
de me justifier en qualifiant les autres. Je ne suis plus
sur mes gardes, jalousement crispé sur mes richesses.

J'accueille et je partage.
Je ne tiens pas particulièrement
à mes idées, à mes projets.

Si l'on me présente de meilleurs
ou plutôt non, pas meilleurs, mais bons,
j'accepte sans regrets. J'ai renoncé au
comparatif. Ce qui est bon, vrai, réel,
est toujours pour moi le meilleur.

C'est pourquoi je n'ai plus peur,
Quand on n'a plus rien, on n'a plus peur.

Si l'on se désarme, si l'on se
dépossède, si l'on s'ouvre au Dieu-Homme
qui fait toutes choses nouvelles, alors,
Lui, efface le mauvais passé et nous rend
un temps neuf où tout est possible.

Patriarche Athénagoras



psaume 85,

« Justice et Paix s'embrassent. »
peinture de Benn.

UNE SESSION A L'ARBRESLE

Et d'abord... Qu'est-ce-que l'Arbresle ?

Un petit bourg du Rhône ; mais encore ?

Un couvent dominicain construit dans les années 1955/60 sous la direction du célèbre architecte Suisse : Le Corbusier, précurseur de la construction en béton et verre.

Le bâtiment, au premier abord déroutant, enthousiasme certains visiteurs (il en vient du monde entier), déplaît fortement à d'autres mais ne laisse jamais indifférents les observateurs ou les utilisateurs.

Le problème est que ce bâtiment conçu pour héberger 150 à 200 dominicains, n'est habité que par quelques-uns : crise des vocations, certes ; mais surtout déplacement des besoins.

Le couvent dit "de l'Arbresle" est en réalité situé sur le hameau d'Eveux (à ne pas confondre avec Evreux, ville moyenne de Normandie) , à environ 35 kilomètres de Lyon.

Les nécessités de la formation des jeunes religieux, comme celle de l'apostolat de leurs aînés, les amènent à étudier à Lyon ou à se déplacer à partir de cette grande métropole qui est aussi primatiale des Gaules depuis les origines du Christianisme en France et donc à y résider le plus souvent.

En conséquence le couvent serait presque vide s'il n'avait été judicieusement reconverti pour sa majeure partie en moyen de Culture religieuse et de ressourcement spirituel.

Plusieurs **centres** cohabitent dans le bâtiment et y exercent des activités de réflexion et de prière : Centre Albert-le-Grand, Centre Thomas Moore et d'autres moins connus.

Les sessions ont un rayonnement au moins national et souvent international. Parmi celles prévues au programme de l'Eté 95, l'une a eu pour thème : "La liberté d'expression dans l'Eglise" , thème prévu dès Novembre 94 mais auquel les évènements d'Evreux en Janvier 95 (destitution de Jacques GAILLOT, évêque) ont apporté un supplément d'actualité.

Ayant eu le privilège de participer à cette session (une centaine de participants dont quelques étrangers), je ressens comme un devoir de vous en apporter un écho même si celui-ci est très imparfait dans sa forme et inévitablement très partiel sur le fond, car on ne peut résumer valablement en quelques lignes quatre jours de conférences et d'échanges très riches.

Le Père Christian DUCUOC, éminent théologien, a donné deux conférences magistrales :
L'une sur la "**Liberté d'expression**" et son conditionnement actuel dans l'Eglise romaine.

Il s'agissait de rappeler dans quel "**espace culturel**" s'inscrit de nos jours la liberté du chrétien, de résumer ce qu'est actuellement l'horizon culturel occidental et enfin de rappeler les traits dominants du mode de pensée occidental dans lequel nous sommes immergés.

La seconde intervention de Christian DUCUOC a porté sur les fondements de l'Autorité ecclésiastique sous le bref titre "**L'Autorité dans l'Eglise**"
C'est de ce thème que je voudrais tenter de donner quelques échos à partir de mes notes .

-- Pourquoi ressent-on souvent, dans le monde catholique, un sentiment d'omniprésence de l'Autorité ?

Trois causes apparaissent : deux découlent de la société contemporaine (**Médiatisation, Centralisation**) tandis que la troisième est d'ordre psychologique (**Recherche de certitudes**).

Mais avant d'aborder ces causes, il convient de rappeler que le fondement de l'Autorité dans l'Eglise est la Parole de Dieu, cristallisée dans l'Ecriture (la Bible) ; elle est valable pour **tout** chrétien, mais elle a besoin d'être commentée et actualisée pour rester compréhensible en tous temps et lieux.

L'Autorité découle du **témoignage** des apôtres d'abord, puis de tous les chrétiens. Cette autorité du témoignage se déploie d'abord à l'intérieur de l'Eglise, comme l'a exprimé "lumen gentium" lors du Concile Vatican II . Mais la doctrine officielle, dont l'Autorité est gardienne et "transmetteuse", tend souvent à être occultée ou accaparée.

Nous en arrivons aux trois causes mentionnées.

a - La Médiatisation

De nos jours, une Autorité - par exemple un évêque - n'existe pas aux yeux de l'opinion publique, si elle ne "passe" pas dans les médias. L'évêque est le représentant d'un peuple local de croyants mais aussi, dans une certaine mesure et par extension, le représentant des autres.

La Médiatisation déplace l'Autorité de son cadre juridique vers le plan affectif ; elle favorise la personnalisation au détriment du Droit ; elle tend à élargir la zone d'influence parfois jusqu'à la mondialiser.

Il en résulte l'effacement des autorités intermédiaires, par exemple des Conférences nationales d'évêques.

L'autorité doit être liée à la **fonction** et non à la **personnalité**, or les médias privilégient précisément la personnalité et trient, parmi les propos, les plus "percutants" qui ne sont pas toujours les plus importants.

Exemple :

Les déclarations d'autorités religieuses sur la Justice, la Paix, la Droque, la Spéculation, le Nucléaire, seront passées volontiers sous silence - en particulier en France - au profit d'un paragraphe sur le préservatif ou l'avortement.

- D'autre part les évêques ont été formés à la transmission par la **parole directe** - Mais la prédication n'atteint plus grand monde - ou par **l'écrit** ; à de rares exceptions près, ils n'ont pas intégré les modalités de la transmission médiatique.

B - La Centralisation et la Personnalisation

Historiquement, c'est la périphérie (Les Eglises locales ou régionales) qui ont offert la primauté au Pouvoir central Romain, lequel a été souvent sollicité d'arbitrer des différends périphériques.

La Primauté d'Honneur reconnue à Rome, siège des tombeaux des apôtres fondateurs Pierre et Paul, a été clairement affirmée dès 180 et n'a jamais été contestée par les autres Eglises chrétiennes.

Mais dès les IIe et IIIe siècles, des conflits locaux ont suscité l'appel à l'arbitrage de Rome, contribuant ainsi à instaurer une Primauté de Droit inacceptable pour beaucoup.

Par ailleurs la montée en puissance de l'Autorité Romaine a eu un effet positif ; elle a beaucoup contribué à libérer les évêques des intérêts féodaux et politiques. On ne peut oublier que cette fonction "d'autonomisation" s'est exercée plus ou moins pendant une dizaine de siècles.

Une question de fond est restée ouverte dans l'église catholique jusqu'au début du XVI^e siècle :

L'Autorité suprême appartient-elle au Pape ou au Concile ?

Le Concile de Bâle, en 1415, a tranché en affirmant la supériorité du Concile, celle-ci n'étant remise en cause qu'au Concile Vatican I en 1870, sous la pression des circonstances.

En effet, les Révolutions Françaises de 1789, 1830 et 1848, le Kulturkampf allemand, l'avènement au XIX^e siècle des Etats modernes en Europe, ont contribué à renforcer le pouvoir Romain car il a souvent servi de recours pour des Eglises locales se sentant menacées.

Le développement de la Curie a eu pour conséquence - comme pour tout pouvoir grandissant - une aggravation de la centralisation.

Par ailleurs, dans la mentalité de fidèles se sentant menacés, la dévotion à l'égard de l'Institution a remplacé la réception critique des enseignements reçus comme des directives.

C - La "Requête de certitudes" est la troisième cause, celle-ci d'ordre psychologique, du sentiment d'omni-présence de l'Autorité ecclésiastique.

Beaucoup recherchent des "Critères de Vérité" immédiatement disponibles ; or, l'enseignement de la Bible appelle un lecteur situé dans un contexte mental tout différent et prêt à un effort personnel de réflexion.

L'Ecriture ne devient efficace que si elle est interprétée, or pour les Fondamentalistes de toutes obédiences, l'Ecrit se suffit et n'a pas besoin d'interprétation, si ce n'est pour les catholiques par l'Autorité que l'on estime mandatée à cet effet.

Dans les périodes de désarroi, de crises diverses, l'attente de certitudes se fait plus pressante, encourageant ainsi les excès directifs du Pouvoir.

En conclusion : Quel mode d'emploi pour l'Autorité ?

- Comme on l'a vu au début, le fondement de la Foi est la Parole de Dieu actualisée dans la Communauté des chrétiens.

Rome a un rôle de **communio**n et éventuellement d'arbitrage des crises graves dans le respect global de la Tradition dont l'Eglise est la gardienne.

- Qu'est-ce-qu'une Secte ?

Un groupe qui se dit "croyant" mais préfère **son** interprétation de l'Ecriture à celle de la Tradition.

- Quelle est l'articulation entre les diverses instances d'Eglise ?

Le problème est que Vatican II, qui a ouvert d'immenses perspectives dans beaucoup de domaines, n'a pas tranché ce point et il n'y a pas encore de règles claires à ce sujet.

Lucien CABANIOLS



LE PREMIER CONSEIL DE COMMUNAUTE DE L'ANNEE

(Mardi 12 Septembre 1995)

Aux "conseillers" titulaires, s'étaient joints, ce-soir là, Cinq autres membres de notre Communauté.
On a revu les activités de la Communauté, et leur calendrier.
En particulier la reprise des catéchismes qu'anime Brigitte BONNIEL dès le 20 septembre

- la reprise du service d'aumonerie collègue, avec en plus, cette année, Anne-Marie Panier pour aider Françoise Guibert et Anne-Claire Alessis.

- la Préparation de la Messe de Rentrée qui aura lieu le **Samedi 30 Septembre.**

On a fait le point sur les **Vendredis de Saint-Luc** (8e année.... promue par Lucien Cabaniols) : le programme est presque complet pour cette année et Lucien passe la main : Charles Baldit veut bien accepter de jouer le "coadjuteur" -- Programme affiché sur tableau dans couloir --

On met en oeuvre les **ateliers** issus de nos rencontres de l'an passé à la **Bétheline** : Compte-tenu de nos modestes moyens, deux sur quatre, se mettront en chantier dès le mois d'octobre

On évoque les conditions du **Renouvellement du Conseil** : Les élections ont lieu à l'issue de la Messe du 30 Septembre : Ne pas omettre de s'inscrire sur le cahier de Vie.

Mémoire est faite du projet de **Voyage à Rome**, pour la Communauté, en février prochain (cf. encart ci-joint)

On termine ce conseil - mais il est tard - sur une amorce de débat de fond que lance Raymond Rizzo : Comment nos liturgies peuvent-elles profiter de notre liberté de fils de Dieu, et la développer ?

il de Broucker

SAINT-LUC A ROME

Voyage : 6 Jours entre le 18 Février et le 3 Mars 96 en Train-couchettes

Prix : 3000 F (à ajuster au cas par cas)

Guidage assuré avec les Guyon, Jean Blache, etc...

40 Places maximum.

Annoncer ses intentions d'y participer auprès de Charles Baldit Maurice ou Germaine de Broucker.



SECTEUR BAILLE, CAMAS, MEMPENTI, la PLAINE
Information donnée aux membres du Conseil de Secteur
d'après les notes manuscrites de Bernard Combes.

Proposition de notre Archevêque Bernard PANAFIEU
au Conseil Presbytéral
et au Conseil Pastoral
en vue d'une
NOUVELLE STRUCTURATION DU DIOCÈSE
dés cette année 95-96

A.) Analyse rapide de ce que nous vivons:

PAUVRETÉ d'une Population émigrée

“ économique de la Ville

“ croissante en prêtres, en chrétiens militants engagés

Il nous faut **recevoir** cette **pauvreté** comme **une grâce**.

Les communautés religieuses y sont nombreuses, mais âgées.

nombreuses aussi les institutions, caritatives, hospitalières: St. Joseph, Radio Dialogue, Marseille-Espérance, un Enseignement Catholique de 30.000 jeunes... Enfin, l'influence de l'Église sur la vie de la cité est remarquable, et sans commune mesure avec le petit nombre de pratiquants à la Messe dominicale! L'Église à Marseille a une "surface" sociale inhabituelle en France mais elle ne peut tout quadriller. Sa mission est intérieure; cachée, comme le grain de sénévé; vivante, dans de multiples petites Communautés comme autant de petites lumières

B) Quatre défis essentiels s'en dégagent:

1. **Appeler** aux ministères ; Pas d'Église sans prêtres, diacres, ni sans laïcs !
2. **Soutenir** et développer la vitalité des **communautés** de quartier; y compris les paroisses, lieux de communion des communautés.
3. **Former** en vue de **l'intelligence de la foi**, des croyants qui "tiennent la route".
4. La **rencontre** des religions, l'accueil de l'étranger, le choc des cultures, autant de témoignages évangéliques à donner.

C) Des structures nouvelles.

Cette Église-ferment, demande des structures plus légères, une plus grande proximité de l'Épiscopat (Vicaires généraux, vicaires épiscopaux, responsables de secteur) avec les gens qui vivent sur le terrain. Les structures ne sont que des moyens, elles sont relatives. Ne les gonflons pas, ne les méprisons pas; elles disent quelque chose de la communion entre le presbytérium et l'Évêque.

2 VICAIRES GÉNÉRAUX, détachés, avec pouvoir canonique sur l'ensemble du diocèse, mais avec 2 territoires différents et des activités spéciales différentes.

8 VICAIRES ÉPISCOPAUX, non territoriaux, chargés d'une fonction thématique jeunes, et responsables de réalités humaines qui comptent (* Emigration, communautés étrangères,*Questions économiques et sociales,*Les Cités, le monde ouvrier,*l'opinion publique, les media,*l'Oecuménisme, les grandes religions,*la vie religieuse, les instituts séculiers, les communautés nouvelles, les Vocations, *les jeunes scolaires et universitaires-AEP-AEC-AU, *la Santé, hôpitaux...)

12 RESPONSABLES DE 12 SECTEURS, réajustés sur les réalités socio-économiques (et non à partir des affinités des personnes qui y travaillent). Passer des 24 secteurs actuels, à 12, demande un élargissement géographique, invitant à une plus grande ouverture d'esprit. Il n'y aura plus d'animateurs nommés, mais des **Responsables** de secteur **élus**.

Les propositions pour la nouvelle répartition des paroisses doivent être communiquées à la " commission des sages" (composée des membres de l'actuel Conseil épiscopal) d'ici fin juin.

Les nouveaux secteurs seront présentés aux anciens

- animateurs de secteur (prêtres & laïcs) le 20 Septembre,
- au Conseil Presbytéral le 28 Septembre,
- au Conseil Diocésain de Pastorale le 30 Septembre 95

Fin 95 seraient élus les nouveaux responsables de secteur. Ils rencontreraient l'Archevêque 2 fois par trimestre avec le secrétaire du Conseil Presbytéral.

- 8 -

C A L E N D R I E R

Dimanche 24 Septembre à 10h30 à Saint-Michel : Messe d'action de grâce
et adieux à Bernard COMBES

Mardi 26 Septembre à 18h30 : Evreux 13 - chantier 3 - : Redire nos convictions
au sein de l'Eglise.

Mercredi 27 Septembre à 10h30 au Couvent des Dominicains : Préparation
Messe Rentrée avec Gabriel

Samedi 30 septembre à 18h30 : Messe de Rentrée suivie des Elections pour
le Conseil de Communauté

Vendredi 6 Octobre : Premier "VENDREDI DE SAINT-LUC" de l'Année

Vendredi 6 octobre 1995 , de 20 h 30 à 22 h

**Présence au monde immigré ou défavorisé
— 23 ans d'expérience au service des mal-logés —
par J.-P. COURTÈS et C. SOUQUES,
dominicains**

Samedi 7 Octobre à 16h30 :

Atelier Bétheline

Saint-Luc et la ville

Saint-Luc et sa spécificité.....

Vendredi 13 Octobre de 19H à 21h : "Libres échanges sur la Foi" :
Temps d'échange et de dialogue autour d'un plat de pâtes

Samedi 14 Octobre à 18h30 : Messe avec les enfants du Caté.

Samedi 14 Octobre à 16h30 : Initiation aux Permanences d'Accueil

Dimanche 15 Octobre 10-17h : Journée du Conseil au Monastère de la
Visitation

Comme vous pouvez le constater Saint-Luc démarre avec un
Calendrier relativement chargé.

Il est nécessaire que chacun de nous s'investisse, un tant soit peu, dans
une de ces activités. Ce n'est pas le choix qui manque !

On demande des volontaires pour les permanences d'accueil même si ce service
ne peut être rendu qu'occasionnellement

Germaine de Broucker a rappelé Samedi dernier que le Ménage à Saint-Luc
n'avait pu être fait de tout l'été

Même avec "Monsieur Propre" ou je ne sais quel produit miracle ,si ce n'est
pas accompagné d'une main, d'un balai et de bonne volonté ; il y a peu de
chance que ça se fasse tout seul comme dans les Contes de Fées !

Des places sont encore disponibles au Conseil pour des volontaires de dernière
minute !

On vous attend pour compléter tout ce programme ! Merci d'avance!